

O, C, S, Pなどの非金属元素は、環境構成元素として器具類中を始め、周囲に多量に存在するため鉄鋼中の、これら微量元素の分析は試料調製から測定にいたる間に汚染、吸着、拡散、反応などによる影響を考慮しなければならない。今回は“鉄鋼中非金属元素分析の現状と課題”という主題で討論会を開催した。

午前中、還元蒸留—エチレンブルー法によるSの定量ではTi含有鋼における $Ti_4C_2S_2$ 析出物の影響、さらにS定量の高感度化のために光導波長光路吸収管の応用により通常セル法の250倍に及ぶ感度上昇の試み、さらに鋼ブロック試料中のSとPと共に短時間で分析することを目的に電解反応—試験紙検出法の結果が報告された。鋼中の10ppm以下のN定量については蒸留ビスピラゾン吸光光度法と不活性ガス融解—熱伝導度法に関する共同実験結果が、さらにスパーク発光分光法によりステンレス鋼中の50ppmのNが管理分析に応用できることなどが示された。

午後は鋼中のCの分析に関して6篇の報告があり、鋼中微量Cの定量として標準試料委員会のWGから表面付着C、化学基準物質の検討などの結果、定量下限として2ppmが可能であること、そして分析部会小委員会から高燃法と管状炉燃焼法では定量結果に差が生ずる事などの議論がなされた。さらに付着Cの形態と加熱挙動、そして微量Cに対する燃焼赤外法とのクロスチェック法としてH霧団気中での加熱抽出ではCはCH₄およびCOとして抽出され、C:5~10μg/gの試料の繰り返し分析精度はRSDで10%前後である事が報告された。これら微量Cに関する活発な討論に加えて発光分光法による50ppm以下のC分析では試料の温度上昇による発光強度の増加が問題となり、蛍光X線法による銑鉄中のC分析に関する分析分科会WGの報告では組織の影響、管電流、マスキングの問題などが報告された。

熱延及び厚板圧延における表面疵防止技術
座 長：新日本製鉄株 阿高松男
副座長：住友金属工業株 河野輝雄

薄鋼板製品及び厚鋼板製品の高品質化要求が進む中で、生産現場においては熱延及び厚板圧延プロセスにおいて発生する各種表面疵の防止が重要課題となっている。そこで本討論会では各種表面疵の発生原因とそれらの防止技術に関する研究成果や開発成果を紹介してもらい、討論を行った。発表件数は10件で、1日をかけ80~100名と多数の参加者があり、活発な討議が行われ、本課題に関する関心の高さがうかがえた。

[普通鋼熱延関係]

スケール疵防止対策に関するものが3件あり、内訳はハイスロール適用時の疵対策、咬込みスケール疵改善、極低炭素鋼圧延時の疵対策である。次に炭素鋼の熱間延性に関する報告が2件、材料(メタラジ)の専門家からの発表で加工関係者にとってはよい勉強になった。さらにSi鋼の赤スケール対策とダウンコイラ段差回避制御関係の報告があった。いずれも現在各社のかかえている重要課題であり、活発な質疑がおこなわれた。

[ステンレス鋼熱延・厚板圧延関係]

ステンレス鋼のスケール疵とエッジシーム疵関係が各1件、最後に厚板圧延時の表面疵対策1件で、いずれも発生機構の解明やモデルテスト・理論解析に基づいた防止対策の報告があり、参加者の関心を集めている。

高機能プレコート鋼板

座 長：NKK 安谷屋武志
副座長：川崎製鉄株 望月一雄

プレコート鋼板は、基本性能の向上だけでなく意匠性・耐熱性などの機能の付与により、近年家電用を中心に量的にも質的にも目覚ましい発展を遂げている。本討論会では、家電用プレコート鋼板の技術進歩および今後の課題について下記のような討論がなされた。

プレコート鋼板の課題として(1)加工性と耐汚染性・表面硬度の両立、(2)加工性と耐候性的両立、(3)機能性の付与、(4)意匠性の付与、(5)溶接に代わる接合技術、(6)端面耐食性向上、(7)搬送・加工時の傷つき防止、(8)加工技術による加工性の向上が挙げられた。

ポリエスチルーメラミン系樹脂においてメラミン樹脂の表面濃化を利用して加工性と耐汚染性・表面硬度を向上させる技術が発展したが、メラミン樹脂の濃化メカニズムに関して討論され、メラミン樹脂とポリエスチル樹脂の分子量差あるいは自由エネルギー差に基づくとする説、触媒の活性度に影響されるとする説が提案された。

機能性の付与に関して以下の技術進歩が報告された。ポリエスチル樹脂において樹脂の分子量、ガラス転移温度を上層では耐割れ性、下層では密着性の観点で最適化することにより高絞り加工性が得られる。耐熱性プレコート鋼板では、シリコーン樹脂、ポリエーテルサルファン樹脂と耐熱性を高めてきたが、樹脂中にPTFEを加えると焼き付け後にPTFEが表面に濃化し耐汚染性を向上できる。塗料あるいはPVCを下層として上層にPETフィルムを被覆したプレコート鋼板は鮮映性に優れる。端面耐食性を向上させるためプライマーへは

クロム酸塩の防錆顔料が添加されているが、環境保全の観点からバナジウム化合物とリン酸塩を主成分とする顔料が開発されている。

製造技術上定量的な塗膜硬度測定法は品質管理上重要であるが、迅速評価法としてTMA針入量、ラビングテストが用いられている。

ユーザーからは上記の課題を低成本で達成すること、五感に訴える新たな機能を付与した新製品の開発課題が提案された。

高Crフェライト系耐熱鋼の研究動向

座 長：住友金属工業株 植木義淳
副座長：株東芝 渡辺 修

近年の火力、原子力、化学プラント等の高温機器部材においては、オーステナイト系鋼に比較して熱膨張係数が小さく、熱伝導度の高いフェライト系耐熱鋼適用の動きが活発化しており、材料開発及び基礎研究が盛んに行われ、製品としての適用も着実に進んでいる。特に、火力発電プラントにおいては、地球環境問題という観点から超々臨界圧化の動きに伴い、高温強度と耐食性に優れる高Crフェライト系耐熱鋼に対するニーズが高まってきている。

そこで本討論会では、8~12Cr系高強度フェライト系耐熱鋼に焦点を絞り、高温強度や組織と化学成分、熱処理条件との関連、耐食性、溶接性及び高温機器への適用等に関して合計9件の講演発表と総合的な討論を行った。初日というハンディはあったが、60~80名の多くの参加者が集まり、予定の時間を大きくオーバーするほど活発な質疑、応答が行われた。

発表内容は合金元素の役割、熱処理条件の影響及び経年変化特性の3種類に分類される。

合金元素の役割については、東芝、新日鉄、NKK、住金一三菱重工共同、日本製鋼からの報告があり、クリープ強度や析出挙動のメカニズムについての議論が活発に行われた。特に、高強度化に有効なWの役割やメカニズムが重要議論の一つであったが、今回の討論会でも諸説の考え方が報告された。ラーベス相の析出強化効果の有無を含め、今後のさらなる研究成果が期待される。

熱処理条件については、東北大一金材技研共同、東芝、NKKからの報告があり、特に焼きもどし条件とクリープ強度との関連についての議論が行われ、高温長時間側強度の点からは高温焼きもどしが有効との報告が大勢を占めた。

経年変化関連では、IHI一中部電力共同、三菱重工からあったが、いずれも5年以上の長期使用材のクリープ挙動に関するもので、極めて貴重なデータが紹介された。